

EL RESTAURADOR

DIARIO DE PROPAGANDA CATÓLICA-SOCIAL Y DE AVISOS

FRANQUEO CONCERTADO

Año XII
Precio de suscripción
Una peseta al mes en toda España.
Número suelto 5 céntimos.

CON CENSURA ECLESIASTICA

Tortosa.-Martes 14 de Enero de 1919

Redacción y Administración
Mercederes, 4 Patronato Obreiro Católico

Núm 3.037

El problema social

Desde que terminó la guerra ha adquirido tal movilidad el problema social, que se suceden uno tras otros los conflictos y las peticiones, las huelgas y los alborotos, como si se tratase de un organismo atacado de azogue.

Y son algunas veces tan inmediatas y tan difíciles las pretensiones que se formulan, que más que a buscar el contenido del proletariado, parecen tender ciertas peticiones, al propósito de tenerlo siempre descontento. Alguien podría creer que no se trata precisamente de conseguir que los patronos concedan ventajas a sus obreros, si no que se anda, por el contrario, a la caza de ventajas que no se concedan, o que no se puedan conceder.

Nadie puede desconocer que un elemento descontento, desairado y hambriento, es de grandísima utilidad para hacer la revolución donde no hay revolucionarios.

Las ideas políticas en los actuales tiempos, que lo son indudablemente de baja idealidad, no tienen fuerza bastante para arrastrar a nadie a la calle ni para colocar a ninguno en las barricadas, pero como se quiere hacer la revolución y las revoluciones no pueden hacerse sin que se salga a la calle y sin que se vaya a la barricada, se pretende que lo que no hace la idea política, lo haga el odio personal despertado por el desaire y el descontento, o lo que haga con mayor eficacia el hombre provocado por la falta de trabajo.

Hay derecho a suponer en muchas ocasiones, no diremos que en todas, que no se trata de mejorar las condiciones del trabajo, si no de hacerlo imposible. No se trata de acallar el hambre, si no de provocarla.

Se necesitan hambrientos para lanzarlos a las barricadas, y convertirlos en carne de cañón, a fin de que aquellos que a la sombra les fabricaron, pueden venir después con sus maridos lavadas, a recoger el fruto que con su sangre regaron los que habían creído defender su derecho y fueron sólo el juguete de las concupiscencias de cuatro desaprensivos.

Si las convulsiones del problema social no fueran eso y no se propusieran eso, no se pedirían las mejoras de la condición proletaria, y en la proporción que se piden, en los difíciles momentos en que por hallarnos en la liquidación de la más tremenda de las guerras que el mundo ha presenciado, todas las industrias se hallan en crisis; se aguardarían, por el contrario, como es natural, los tiempos de prosperidad, para buscar en ellos la mejora de las clases sociales.

¡Ojalá tuvieran todos serenidad de espíritu y transparencia de vista para comprenderlo y verlo así!

¡Qué fácil sería entonces, apartada la cizaña, resolver en justicia el problema social!

FERNANDO.

(De La Gaceta de Cataluña.)

Actualidad

Marruecos

Francia, la dulce Francia, como la llama Gacel, parece que está urdiendo algo que justifique los temores y recelos de los germanófilos.

Bien sabemos que el triunfo de la Entente habría de ser adverso para los intereses españoles.

Un periódico nada sospechoso en la materia «El Imparcial», harlo conocido por sus tendencias aliadófilas, de pura capa gala, lo advierte, y lo pone de manifiesto.

El Gobierno francés tiene el propósito de recompensar los incontables beneficios que ha recibido de España durante la guerra mermando nuestros derechos, nuestras prerrogativas sobre el mezzquino territorio marroquí que olvidamos por el tratado de Algeciras. Todavía les parece demasiado para España el peñascal del Rif, que quieren empujarnos a nosotros, y de paso menear nuestra soberanía en aquel territorio.

La prensa francesa reconoce que Alemania era un obstáculo para esa explotación que ellos pretenden, pues dicen saber de buena tinta y de origen diplomático indubitable que si Kaiser al estallar la guerra ofreció de una manera categórica, empujando su palabra de honor a España que si las águilas germanas obtenían el laurel de la victoria, todo Marruecos, Gibraltar y Portugal serían de nuestra patria.

Y ahora, añaden, habiendo desaparecido ese obstáculo, Francia que va con las manos libres para hacer su voluntad en las tierras del Magreb.

De modo que ya no puede experimentarse ninguna duda sobre las intenciones de Francia.

Por eso nosotros nos sentimos agrimanados, porque en el triunfo de Alemania veíamos la salvación de España, pues sabido es que nuestra frontera marítima está en Marruecos.

Los aliados seguirán dedicando sus simpatías a los franceses, pero, puesta la cuestión en el terreno que ahora nos llevamos a las deliberaciones internacionales sobre Marruecos, se verá que no otros al desear la victoria de las armas alemanas, buscábamos apoyo en el trono de Guillermo II para nuestros seculares derechos históricos, desconocidos, arbitrariamente meospreciados, por los que con su imperialismo marítimo y terrestre habían empujado el caso español, contra esos mismos que ahora pretenden convertir el mundo en una oligarquía anglo-francesa.

Lo mismo para ellos es que la guerra reservaba algunas sorpresas. Probablemente el bolchevismo, el japonés o algún otro enemigo, den al traste en esas ambiciones desmedidas. En algo debieron confiar los alemanes cuando en una asamblea memorable acaban de decir: «La función no ha terminado. Aún queda el último acto. Alemania tuvo su 1806 y después su 1814; ahora ha tenido el 1918; luego vendrá nuestro 1920».

Los alemanes no son tan tontos, y cuando tal afirmación es que tendrán alguna esperanza firme y consistente en tan próximo desquite.

SIMBAD. EL MARINO.

Tortosa 13-1-1919

SONETOS HEROICOS

La voz del Vaticano

LXXX

La hora de paz sonó. Ya en la colina donde se alza el augustó Vaticano el que es de los creyentes soberano la explosión de los odios recrimina. Él las pasiones con su voz domina, pues no asumió la potestad en vano y pide que el abrazo del hermano extinga el rayo que el rencor fulmina. ¿A cuándo esperas ya? ¿Cuando la Europa en brazos del horror al fin apure en mar de llanto ensangrentada copa? ¿No queréis que resurja de las ruinas como blanca visión que os transfigure el Dios de amor que coronáis de espigas?

RAMIRO G. DE PALOMAR.

DESPUES DE LA GUERRA

Viena ha muerto

Con este título escribe el corresponsal vienés del diario suizo «Neue Zürcher Zeitung» un sentido artículo; del que entresacamos los siguientes párrafos:

«Cuando aún vivía, Viena tenía sus faltas: La superficialidad vienés; el nepotismo vienés; los servicios de comunicación vienés; el abuso de las propinas, la opereta vienés... eran cosas que parecían casi insoportables. Ahora, Viena está muerta. Sobre el frío siberiano y la noche profunda que allí reina se extiende el velo de luto de una densa niebla. La Viena alegre y fastuosa que todos conocíamos ya no existe.

Quiero hablar de los supervivientes, de los afligidos que, en silencio, se arrastran por las calles con gesto de estoica resignación; quiero hablar de la nobleza y de la dignidad con que aquí se soportan sufrimientos inenarrables.

El joven vienés, después de haber resistido heroicamente en doce batallas del Isonzo, ha vuelto a su patria. A pie, careciendo días enteros de toda clase de alimentos, y asediado de mil peligros, lo soportaba todo con la ilusión de volver a su patria. Pero ésta ya no existe. Se la han quitado. Ahora advierte que sacrificó las ilusiones de su juventud por algo que se ha disipado. Desafío en los Carpatos las inclemencias invernales para impedir que los ejércitos rusos invadieran las fértiles llanuras de Hungría; y ahora éste mismo país desarma a sus libertadores. Para proteger Cracovia se extenuó, sufriendo hambre en la fortaleza Przemysl; hoy, en la estación de Cracovia los legionarios polacos le quitan su último pedazo de pan y su capote de invierno.

Vuelve sin bandera: no hay para él coronas de flores, ni signos de alegría. Un gollito le arranca la esarapela. Ese es el premio al héroe. Pero el vienés no se abate. En sus ojos hay reflejos de esperanza. ¿Desea vivir y contemplar de nuevo la venerable y familiar catedral de San Esteban? Ni palabras ruidosas, ni fanfarroneos, ni el más pequeño conato de un acto deshonesto. ¿Dónde está el pillaje del soldado austriaco, de que se hablaba tanto en los comienzos de la guerra? El infante austriaco, pobre, explotado, andrajoso y hambriento, sufre resignadamente su tremendo infortunio. Sólo cuando recuerda la traición que sus camaradas eslavos cometieron con él, fulgura en sus ojos una ráfaga de ira.

Vida mucho más amarga sufre el hombre de mar; el mar era su patria, y al perderlo, su propio ser cambió. De tal modo que puede decirse que él es otro distinto del que era. Varones encaneidos lloran hablando de su buque, y dicen: «¿Qué feliz fué nuestro almirante, que tuvo la suerte de morir antes de entregar su navío? Una Austria, sin mar es, para ellos, una tumba».

Humilde, casi inadvertido, pasa el inválido de la guerra. Ruborizándose, toma en el tranvía el asiento que una muchacha le ofrece. Diríase que se avergüenza de la inutilidad de su sacrificio... No falta una viejecita que juzgue como un bien inapreciable la vida del mutilado. «Puede estar gozoso de vivir—le dice, acaso—Yo me conformaría con que mi hijo hubiese vuelto así. No tengo más que esto; y—y muestra una fotografía Ukrania.—La séptima cruz... allí dicen que duerme mi hijo. Y ella ni siquiera sabe dónde está Ukrania, alrededor de cuyo nombre giran todos sus pensamientos. Y, sin embargo, no se advierte en sus ojos, casi negros de tanto llorar, acusación ninguna contra los

causantes de tanta desventura. Pero a su rostro se asoma una interrogación angustiosa: «¿Por qué, Dios mío, para qué?»

Los hombres de Viena se han vuelto democráticos. La nueva democracia se manifiesta en una consideración desusada de unos hacia otros. Las bruscas maneras—tan poco vienésas—del tiempo de guerra, han desaparecido.

La compasión es hoy una virtud general. El rico porte a nadie hace sospechoso. La riqueza y la pobreza no lo son todo en estos tiempos. ¿Qué significa el dinero? Al mirar a una muchacha elegante y guapísima, me dice una mujer del pueblo: «¡Pobres muchachas; les han matado a los novios en la guerra!»

Viena ha tomado un tono suave, apacible, piadoso. Antes de la guerra, el vienés reunía a cada paso. El pan no le parecía bastante, bien hecho, ni un solo automóvil iba, para él, bastante deprisa. Ahora, de nada ni de nadie se queja. El tranvía sólo pasa de media en media hora: el vienés espera pacientemente. En esta semana no se da harina; en lugar de ella, se sirve un poquito de chucrút, y el vienés acepta el cambio sin la más leve protesta. De las cuatro en adelante no se debe encender luz: el vienés se queda a oscuras. Se ha prohibido la calefacción: el vienés se mete en la cama.

El vienés sufre hoy pecados que no ha cometido; si acaso, pecó por omisión, sirviendo a impulsos de su natural bondadoso, condescendiente.

Sólo la juventud no se acobarda por completo en este país lleno de luto. Los jóvenes confían en la fuerza de su trabajo, en el amor y en la generación futura. Pero los que están llenos de esperanza son los niños de Viena. Primero, tienen a su madre, y bien sabe Dios cómo ella se las arreglará para que el día 6 de Diciembre (día de regalos a los niños en Viena) no falte un juguete o una golosina a sus pequeños. Nadie podrá saber de dónde viene esta manzana, esta nuez y estas dos ciruelas que en la noche indicada aparecen en las botas infantiles... Además los niños saben que por las fiestas de Navidad vendrá Wilson. Con esta noticia se les consoló cuando en sus camitas, antes de dormirse, lloraban de frío y de hambre. Les han hecho un pequeño calendario, y cada día que pasa cortan un papelito. Pronto habrán venido las Pascuas; entonces aparecerá Wilson, y todo estará arreglado. Todos los niños de Viena sueñan con tios de América que están en camino para traerles algún regalo. Pero, estos niños no esperan ni chocolate, ni bollos, ni muñecas, ni soldaditos de plomo. Estos niños de Viena esperan que Wilson les traiga pan y carbón! ¿Cuándo vendrá el socorro que enjugue las lágrimas de la inocencia?

Los últimos momentos de la familia del Zar

Un relato del príncipe Lwoff

M. Pichón se lamentó el otro día en la Cámara y arrojó al rostro de los socialistas franceses, emboscados de bolcheviquismo, el espantoso cuadro del asesinato de la familia imperial rusa.

Se lo había contado el príncipe de Lwoff, recientemente llegado de Rusia. Un periodista ha pedido explicaciones al príncipe. He aquí lo que dijo:

«Yo no asistí a los últimos momentos de los miembros de la familia imperial, pero como ellos, sufrí la prisión en Ekaterinburg, en el Ural, por los meses de Marzo, Abril, Mayo y Junio de 1918. Cuando eran llevados a la muerte ciento cincuenta de mis compañeros de cautiverio—

entre los cuales se contaban jóvenes de liceo en gran número—tuve yo la suerte de ser puesto en libertad quince días antes de la toma de la ciudad por los checoslavos.

El asesinato de la familia imperial había sido perpetrado en los primeros días de Junio. El juez del gobierno de Omsk había sido encargado de las diligencias. Cuando yo le ví, no había aún terminado sus investigaciones, las cuales proseguía él con una paciencia y una minuciosidad verdaderamente admirables.

Me habló largamente de lo que él había descubierto, y aún estoy oyéndole declarándome con una voz grave:

«Nada he dejado al acaso, y, aún cuando algunos puntos no están del todo claros, estimo que hay noventa y cinco probabilidades contra cinco de que la familia imperial ha sido sacrificada».

Las explicaciones que me facilitó y las declaraciones que me hicieron un oficial de órdenes y dos ayudantes de cámara del zar, que fueron reducidos a prisión conmigo algún tiempo antes de su ejecución, me han proporcionado detalles muy precisos acerca de la vida que llevaban en Ekaterinburg el zar, la zarina y sus hijos.

Esta vida fué triste, sobre toda expresión. Cuando llegaron de Tebolsk, la primavera última, estaban todos ellos muy deprimidos. El zarevich, sobre todo, sufría de su pierna enferma.

La zarina y las grandes duquesas estaban en un estado de nerviosidad extrema. El zar era el único tranquilo. De docilidad perfecta, jamás tuvo un momento de rebeldía ante las exigencias o las insolencias de sus guardianes. Pero el pensamiento de lo que pasaba en toda Rusia le obsesionaba.

El zar y los suyos no fueron encarcelados, como lo fuí yo, en la prisión de Ekaterinburg; se les encerró en una casita particular, que, en otro tiempo, había sido habitación de humildes burgueses. Vivían allí, reunidos las más de las veces en un cuartito... aquél en que habían de perecer. En los primeros tiempos se les permitió un paseo de quince minutos al día, pero pronto se les suprimió ese favor.

Enfermos ya, fueron debilitándose rápidamente, en tanto cuando los bolcheviques llevaron la cruzada hasta el punto de medirles parsimoniosamente el alimento. El doctor Bodkín, médico de la emperatriz, encarcelado con ellos, y que a su vez había de perecer también, les prodigó sus cuidados. Fueron inútiles, y tentado estaría uno de decir que la muerte fué para aquellos desventurados una liberación... no hubiera sido tan espantosa».

El príncipe Lwoff, habla ahora con voz casi imperceptible. Ha dejado apagar el cigarrillo, y, con la mirada perdida, murmura:

«¡Ah! ¡Qué muerte aquella! Imagina en un tabique de la casa se han notado marcas de treinta y cinco balas de revólver y de gran cantidad de bayonetazos. El sangre ha corrido a manera de un arroyo y formaba como un barniz sobre el suelo! El juez de Omsk lloraba cuando me lo contaba».

Los cadáveres despedazados no han podido hallarse todavía, o al menos, no habían sido descubiertos aún a mi salida.

Y así se detuviese ahí la pesadilla... Pero he tenido noticias de otras ejecuciones injustas de compañeros del zar: las del príncipe Dolgorontov, del conde Tatichy, de la condesa Gendulkoval.

¿Para qué tantos crímenes?

Antigua casa de chocolate (elaborado a la piedra) puro de cacao y azúcar

LUIS TALLADA
(HIJO DE DOMINGO TALLADA)

Moscada, 4.—TORTOSA

Crónica general

Religiosas

Buenos Aires

La huelga

Aunque la huelga general puede darse por terminada, hubo ayer choques entre la policía y los huelguistas, resultando numerosos muertos y heridos.

Se ha reanudado el servicio de tranvías. Nótase la carencia de muchos artículos de primera necesidad.

Se han suspendido las carreras de caballos que se organizaban en el Hipódromo y que debían celebrarse estos días.

Se ha descubierto en Montevideo un complot maximalista que tenía ramificaciones en Buenos Aires.

Madrid

Combinación

Hoy se pondrá a la firma del Rey una extensa combinación de gobernadores.

Del consejo de ayer

En el consejo de ministros de ayer tarde uno de los puntos que principalmente ocupó la atención de los consejeros fue el movimiento sindicalista que se nota en algunas provincias, especialmente en Cataluña y en Andalucía.

Habiéndose enterado el Gobierno de los manejos que se hacen, propuso medidas severas, las cuales se comunicarán a las autoridades.

Comentarios

Los periódicos comentan extensamente el hecho de que el Gobierno haga suya la ponencia de la Comisión extraparlamentaria sobre la autonomía.

Dicen algunos que así que se abran las Cortes se hará al Gobierno tan ruda oposición singularmente por los conservadores, que no sería extraño que surgiera la crisis.

Desmintiendo

El Vizconde de Eza ha desmentido la noticia de que se haya celebrado en su domicilio una reunión a la que asistieron personalidades del partido conservador.

BADAJOS

Noticias lusitanas

Un viajero que ha venido de la vecina república portuguesa ha dicho que el general Rosado ha constituido en la región del Norte una columna que se dirige contra Lisboa para apoderarse de aquella capital y del Gobierno estableciendo la dictadura militar.

Zaragoza

¡Vaya una equivocación!

Dos sujetos llamados Vicente Vila y Antonio Gomis que fueron detenidos por sospechas de propagar ideas bolchevistas han resultado ser, respectivamente, el presidente y el secretario de la sociedad The Trust Bank, de Barcelona, que se estableció en la calle de Claris para la explotación de negocios mineros y que se ha declarado en quiebra con un descubierto de medio millón de pesetas de acciones que habían tomado millares de familias modestas de Barcelona.

Al ser detenidos han dicho que si los accionistas han perdido cuatrocientos mil pesetas ellos han perdido cien mil.

Créese que serán trasladados a Barcelona.

El alcaide dimisionario

En vista de que el Ayuntamiento no acepta la dimisión del alcaide Sr. Cerezo, éste ha presentado un escrito diciendo que está incapacitado para ejercer el cargo por desempeñar el destino de abogado de la agencia de recaudación de cédulas.

MARIN--DENTISTA

Operaciones sin dolor

Dentaduras artificiales

¡ULTIMA PALABRA!

Calle Estación--TORTOSA

Imprenta Moderna de Alguer y Baiges--Tortosa

Hoy ha empezado en la Catedral a las seis de la tarde el solemne novenario en honor del beato Gil de Federich, que cada día cuenta con mayor número de devotos. Los jóvenes de la Congregación Mayor Mariana se proponen ayudar al excelentísimo Cabildo a dar el mayor esplendor a estos actos.

El sermón del día de la fiesta ha sido confiado al M. I. Sr. Provisor y Vicario general Dr. D. Antonio Martínez.

De interés comarcal

El ferrocarril eléctrico de la Cava

Conforme anunciamos a nuestros lectores, se encuentran en esta ciudad el senador del Reino D. Juan Pich y Pón y el ingeniero D. Gaudencio Zoppetti, con el fin de proseguir los estudios para la construcción del ferrocarril eléctrico de la Cava.

Probablemente antes de comenzar la primavera se podrán efectuar los trabajos de constitución de la sociedad con el fin de que sin pérdida de tiempo se puedan iniciar las obras de construcción de la línea.

El ferrocarril tendrá un apeadero en la calle de Felipe Pedrell; la línea será de un metro de amplitud y la composición de los trenes será como la de todos los trenes cortos, de sesenta toneladas.

La maquinaria será toda de construcción nacional, lo que demuestra el patriotismo de la casa Pich y el progreso de nuestras industrias mecánicas y eléctricas. La sociedad emitirá acciones de cien pesetas con el fin de que el pequeño capital tortosino pueda interesarse en la empresa y establecerse en esta ciudad el consejo de administración.

Nuestro querido amigo el ilustrado ingeniero de la casa Pich, Sr. Zoppetti ha tenido la amabilidad de proporcionarnos tan interesantes datos, adquiriendo nosotros la firme convicción de que se trata de una empresa que ha de contribuir en gran manera al engrandecimiento y prosperidad de nuestra comarca, dando fácil salida a su producción y vivificando la actividad mercantil del país con tan importante arteria de comunicación que ha de ser fuente de progreso y de riqueza para todos los pueblos beneficiados por la línea que se proyecta.

Hoy regresarán los señores Pich y Zoppetti a Barcelona después de efectuar importantes gestiones relacionadas con tan trascendental empresa que ve con simpatía toda la comarca.

La Ley del Timbre del Estado

con las modificaciones últimas y con estados muy prácticos para su aplicación en el comercio, banca y bolsa; los talonarios de recibos inquilinato y los de lotería nacional, pueden adquirirse a precios muy reducidos en la Librería, Papelería e Imprenta de

Viladric Hermanos

(Sucesores de F. Mestre)

Rosa 9 y 11.--TORTOSA

Ultima hora

Conferencia telefónica celebrada

con Barcelona a las 16:40

Extranjero

BRUSELAS

Expulsión

El Consejo de ministros ha acordado por unanimidad la expulsión de todos los súbditos alemanes que todavía quedan en territorio belga.

Fallecimiento

Ha fallecido el ministro de Estado Mr. Belvedere.

Observatorio del Ebro

Día 14 de Enero de 1919 a 9 h.

Temperatura máxima de ayer 13°7; tuvo lugar a las 15 h.

Mínima de esta madrugada 5°2.

El barómetro a las 14 de ayer marcaba 763'6 a las 7 de hoy 768'4.

El viento reinante fué ayer del N. y durante la noche ha sido del N.

NOTA Ayer cielo nublado y buen tiempo.

— Esta tarde a las seis se reúne en el Ayuntamiento la Junta local de Reformas Sociales para tratar de varios e importantes asuntos.

— Ha fallecido en el Hospital de la Santa Cruz, de Barcelona, una anciana aragonesa que contaba 114 años de edad.

— Comunica la Guardia civil que en Rasquera ha detenido a Domingo Piñol por haber abofeteado en la plaza pública, a su convecina Teresa Bonfill.

— LA TOS después LA GRIPPE es un verdadero peligro ya que termina la Tisis, cuidela pues Vd., procure calmarla enseguida lo que logrará con las pastillas KLAM. Sesenta céntimos la caja en todas las buenas farmacias y en el depósito farmacia de la Cruz.

— La Mancomunidad tiene en estudio unas bases de concurso entre los pueblos para la extensión de las enseñanzas agrícolas.

— Anteayer reunióse el Ayuntamiento en sesión extraordinaria para proceder a la formación del alistamiento de los mozos que por cumplir 21 años deben concurrir al reemplazo del presente año.

Los comerciantes e industriales deben tener en cuenta que la modificación de la ley del timbre obliga a extender las facturas en forma de talonarios; aplicando a cada uno el timbre móvil correspondiente. La inobservancia de la ley se castiga con multas de 50 a 250 pesetas y la pena determinada en el artículo 229.

Librería, Papelería, objetos de escritorio

Viuda J. Fontcuberta

Den Carbó, núm. 9

— Ha sido trasladado a Murcia, el ingeniero de la Jefatura de Obras públicas de esta provincia D. Tomás Lahueria.

— Ha tomado posesión de la escuela graduada de niños de Amposta D. Vicente Astor Nadal.

Necrológicas

En Barcelona, donde residía desde hace algún tiempo, ha fallecido D. Eduardo Cardona Lluís apreciado amigo nuestro y paisano y persona muy conocida en esta ciudad en la que gozaba de generales simpatías. En su afligida familia testimoniamos nuestro más sentido pésame y suplicamos a los lectores una oración por el alma del finado.

La Archicofradía Teresiana mandará celebrar mañana, miércoles, a las siete y media en la iglesia de San Antonio una misa por el alma de la difunta Hermana D.ª Dolores Lluís.

Como verían nuestros lectores en la esquela inserta en primera plana de nuestro número de ayer, mañana, en la Capilla de Nuestra Señora de la Cinta de la Santa Iglesia Catedral, se celebrarán misas hasta las diez, empezando a dicha hora un funeral, por el eterno descanso del alma del que fué nuestro querido amigo el rico propietario D. Gaspar Ricart Ricart.

Su afligida familia, a la que, con tan triste motivo, reiteramos nuestro más sentido pésame, agradecerá a sus amigos y conocidos la asistencia a tan piadosos actos

R. I. P.

DR. CUCALA
Médico-Cirujano-Oculista

Ojos, Oído, Nariz, Garganta

Se operan desde CATARATAS a todas las operaciones de los ojos.

Motor eléctrico para múltiples aplicaciones de la Especialidad.

Esterilización moderna

Consulta de 8 a 1 y de 5 a 8

TOROSA-Lonja, 16 (orilla del río) Pes de la Palla

A los soldados del reemplazo de 1918

Substitución del servicio activo en Africa

Ramón Vera y Gil Agente de negocios

Pone en conocimiento de los reclutas alistados en 1918 que hasta antes del sorteo, que se verificará el día de la concentración en las Cajas de Reclutamiento, podrán aquellos librarse del servicio activo en Africa, mediante los correspondientes sustitutos que dicha Agencia les contrate.

Para la formalización de los contratos y cuantos detalles deseen dirigirse a las oficinas de dicho agente: **Plaza de Alfonso XII, 5, pral. TORTOSA**

Comercio de tejidos

Juan Bel Beltrán

Angel, 2 y Plazas Querol y Constitución

TORTOSA

Grandes novedades para la temporada de invierno.

Camisas confeccionadas y a medida.

Esta casa recibe encargos para el

Lavado y Planchado

mecánicos de cuellos, puños, camisas y toda clase de prendas a precios baratísimos.

Historia de España

y su influencia en la Historia Universal

por A. Ballesteros

Esta obra constará de tres tomos. Se ha publicado el tomo primero, que comprende los siguientes capítulos:

Prólogo.—Geografía y comienzos de prehistoria.—El neolítico y la edad del bronce.—Los primeros pobladores históricos.—Las primeras colonias.—La dominación cartaginesa.—La conquista romana.—El Imperio.—La civilización romana.—El Cristianismo.—Los Visigodos.—La civilización visigoda.

Consta de 612 páginas, ilustrado con 9 grabados intercalados en el texto y 17 gráficas láminas, en negro y colores. Se adquiere elegantemente encuadernado en tela con vistosas tapas. Precios: 25 ptas. al contado y 28 a plazos.

De venta en la

Librería VOLTES

Angel, 7--Tortosa

COLCHONES

DE BORRA Y LANA DE CORCHO

Muebles

Panisello

Salón de Exposición

Moncada, 16. --Tortosa. --Teléfono 186

I. GARCIA

M. DICO-DENTISTA

Plaza del Val, 3, pral. (al lado del Puente de Piedra)

¡ALERTA!

¿Por qué esta clínica y laboratorio dental es el preferido del público?

Porque con perfección satisface sus mayores exigencias y con rapidez complacé a sus clientes.

Pida usted nuevas tarifas a

Clinica dental MESTRE

D' en Carbó, 3, pral.

Frente Hotel "La Barcelonesa"

TORTOSA

Dr. Antonio Llorca

RAYOS X

Ferrerías, 2 y 3--Tortosa.

Teléfono núm. 179 y 81.

Santoral y Cultos

SANTOS DE MAÑANA

Santos Pablo, erm.; Mauro, Macario, abs.; Secundina, vg., mr.; Habacuc, Mi-queas, pfs.; Máxim, Benito, obs.; Isidoro; B. Francisco de Capillas, m.

La Misa y Oficio divino son de San Pablo, ermitaño, rito doble color blanco.

CATEDRAL.—Misa conventual a las 9 y 1/4 Por la tarde a las cinco santo Rosario en la capilla de la Cinta y novena en el altar mayor al Beato Gil de Federich.

SAGRARIO.—Misas rezadas a las 7 y 8.

SANTIAGO.—Misa rezada a las siete.

SAN BLAS.—Misas rezadas a las siete, ocho, y ocho y media. Por la tarde a las 5 y 1/2 rosario.

REPARACIÓN.—Misas rezadas a las 5 3/4, 6 1/2, 7 1/4 y 8 Se expondrá a Jesús Sacramento a las 6 1/2, y se reservará a las 8 1/2. Por la tarde a las cinco y media exposición, a las seis y media santo rosario y reserva.

Apostolado de la Oración

INTENCION GENERAL PARA EL MES DE ENERO APROBADA Y BENDECIDA POR SU SANTIDAD

La devoción a la Sagrada Familia

Rogaremos en especial para que se propague la devoción a la Sagrada Familia.

RESOLUCION APOSTOLICA

Practicar y promover la devoción a la Sagrada Familia.